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ОСНОВНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ПОДГОТОВКИ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЭКИПАЖА 

МКС-44/45 ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ ПРОГРАММЫ КОСМИЧЕСКОГО ПОЛЕТА. 

О.Д. Кононенко 
 

Аннотация. Рассматриваются результаты деятельности экипажа МКС-44/45 на борту 

транспортного пилотируемого корабля (ТПК) «Союз ТМА-17М» и Международной 

космической станции (МКС). Дается сравнительный анализ и оценивается вклад экипажа в 

общую программу космических полетов на МКС. Особое внимание уделяется проведению 

научно-прикладных исследований и экспериментов на борту станции. Даются замечания и 

предложения по совершенствованию российского сегмента (РС) Международной 

космической станции. 

Ключевые слова: задачи подготовки экипажа, космический полет, Международная 

космическая станция, научно-прикладные исследования и эксперименты. 
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Main Results of the ISS-44/45 Expedition Training and Activity When Carrying out the 

Mission Plan. O.D. Kononenko 
 

Abstract. The paper considers the results of activity of the ISS-44/45 expedition aboard transport 

spacecraft “Soyuz-TMA-17M” and the ISS. Also, it presents the comparative analysis and estimation of 

the crew’s contribution to the overall ISS flight program. Particular attention is paid to the implementation 

of scientific applied research and experiments aboard the station. Comments and suggestions to improve 

the ISS Russian Segment and cosmonaut training are given. 

Keywords: tasks of crew training, spaceflight, International Space Station, scientific applied research and 

experiments. 
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МЕДИЦИНСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПОЛЕТА ЭКИПАЖА МКС-44/45 (ЭКСПРЕСС-

АНАЛИЗ).  

В.В. Богомолов, В.И. Почуев, И.В. Алферова 
. 
 

Аннотация. В статье представлены результаты медицинского обеспечения полета экипажа 

МКС-44/45. Дается краткая характеристика функционирования систем медицинского 

обеспечения полета и поддержания стабильности среды обитания космонавтов на РС МКС. 

Подведены итоги выполнения экипажем рекомендаций медицинских специалистов, 

программы медицинского контроля и использования бортовых средств профилактики 

нарушения состояния здоровья космонавтов в полете. 

Ключевые слова: медицинское обеспечение, медицинский контроль, система 

профилактики, среда обитания, режим труда и отдыха. 
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Medical Support of the ISS-44/45 Crew Members (Express Analysis). V.V. Bogomolov, 

V.I. Pochuev, I.V. Alferova 
 

Abstract. The paper shows the results of medical maintenance of the ISS-44/45 expedition and gives a brief 

description of functioning of medical support system and maintaining the stability of human environment 

aboard the ISS RS. Besides, the paper sums up the results of implementing medical recommendations, 

program of medical monitoring and use of onboard means meant for preventing alteration of cosmonauts' 

health status in spaceflight. 

Keywords: medical support, medical monitoring, preventive system, human environment, work-rest 

schedule. 
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УДК 629.7.048 
 

ПОСТРОЕНИЕ И ЭНЕРГОМАССОВЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ ГРУППЫ 

РЕГЕНЕРАЦИОННЫХ СИСТЕМ ВОДООБЕСПЕЧЕНИЯ КОСМИЧЕСКОЙ 

СТАНЦИИ. С.Ю. Романов, Л.С. Бобе 
 

Аннотация. На основании опыта создания и эксплуатации систем регенерации воды на 

космической станции «Мир» и российском сегменте Международной космической станции 

(МКС) рассмотрены принципы построения и предложена методика расчета энергомассовых 

характеристик группы регенерационных систем водообеспечения космической станции. 

Показано, что при электролизном получении кислорода из воды степень замкнутости 

комплекса систем жизнеобеспечения СЖО (коэффициент возврата воды и кислорода в цикл 

потребления) определяется балансом воды. 
Ключевые слова: космическая станция, экипаж, жизнеобеспечение, вода, регенерация.  
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Construction and Energy-Mass Characteristics of the Group of Regeneration Water 

Supply Systems of the Space Station. S.Yu. Romanov, L.S. Bobe 
 

Abstract. The paper considers the principles of constructing the group of regeneration water supply systems 

of the space station and proposes methods of calculating their energy-mass characteristics on basis of the 

experience and use of water recovery systems on the space station “Mir” and the ISS Russian Segment. It is 

shown that during electrolysis-based production of oxygen from water, the closure degree of the LSS 

complex (the coefficient of returning water and oxygen in a consumption cycle) is determined by the water 

balance. 

Keywords: space station, crew, life support, water, regeneration. 
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ОБ ОСОБЕННОСТЯХ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

КОСМОНАВТОВ ПРИ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ЛУННЫХ МИССИЙ .  

Б.И. Крючков, В.М. Усов, В.И. Ярополов, Ю.Б. Сосюрка,  

С.С. Троицкий, П.П. Долгов 
 

Аннотация. В статье в свете перспектив развития пилотируемой космонавтики 

рассматриваются особенности профессиональной деятельности экипажей пилотируемых 

космических комплексов (ПКК) на Луне, определяемые новыми факторами и условиями 

обитания на ней человека, новыми целями и задачами освоения Луны, а также 

сценариями полетов. Учитывается опыт профессиональной деятельности космонавтов, 

полученный при осуществлении полетов на отечественных ПКК, Международной 

космической станции (МКС), а также опыт деятельности астронавтов в рамках 

программы «Аполлон». 

Ключевые слова: профессиональная деятельность космонавтов, Луна, лунная 

инфраструктура, функции космонавтов, виды деятельности, виды исследований, 

структура деятельности. 
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On the Features of Professional Activity of Cosmonauts When Implementing Lunar 

Missions. B.I. Kryuchkov, V.M. Usov, V.I. Yaropolov, Yu.B. Sosyurka, S.S. Troitsky,  

P.P. Dolgov 
 

Abstract. The paper studies the features of professional activity of crews aboard manned lunar complexes 

determined by new habitability conditions and factors, by new objectives and tasks of human Moon 

exploration and by mission scripts, considering the development prospects of manned space exploration. 

Professional experience of cosmonauts, obtained when implementing flights aboard domestic spacecraft 

and the International Space Station as well as professional experience of astronauts, obtained within the 

framework of the Apollo Program is taken into account. 

Keywords: professional activity of cosmonauts, the Moon, lunar infrastructure, functions of cosmonauts, 

types of activity, types of studies, activity structure. 
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УДК 629.78.007 
 

СРЕДСТВА ПОДГОТОВКИ КОСМОНАВТОВ ДЛЯ РАБОТЫ  

С ПЕРСПЕКТИВНОЙ РОБОТОТЕХНИЧЕСКОЙ СИСТЕМОЙ .  

П.П. Долгов, Е.Ю. Иродов, В.С. Коренной, Н.А. Бачмановский  
 

Аннотация. Рассмотрены задачи подготовки, определены требуемые знания и умения 

космонавтов для работы с перспективной робототехнической системой. Для 

перспективной робототехнической системы определен требуемый состав тренажерных 

средств, позволяющий обеспечить подготовку космонавтов к управлению и 

обслуживанию робототехнической системы на борту перспективного пилотируемого 

комплекса. Разработаны предложения по структуре тренажерных средств, решаемым 

задачам, основным требованиям по назначению.  

Ключевые слова: робототехническая система, внекоpабельная деятельность, подготовка 

космонавтов, тренажер, макет. 
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Facilities of Cosmonaut Training for Work with an Advanced Robotic Systems.  

P.P. Dolgov, E.Yu. Irodov, V.S. Korennoy, N.A. Bachmanovsky 
 

Abstract. The paper considers the tasks of training and the required knowledge and skills of cosmonauts 

to work with an advanced robotic system and describes the needed simulators to train cosmonauts for the 

control and maintenance of a robotic system on the board of a future manned complex. The authors 

developed proposals on the structure of simulator facilities, tasks, and main requirements. 

        Keywords: robotic system, extravehicular activity, cosmonaut training, simulator, mockup. 
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ПОДХОД К ФОРМИРОВАНИЮ КЛАССИФИКАТОРА НЕШТАТНЫХ 

СИТУАЦИЙ КОСМИЧЕСКИХ ПОЛЕТОВ НА ОСНОВЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ  

ТЕКСТОЛОГИЧЕСКОГО МЕТОДА ИЗВЛЕЧЕНИЯ ЗНАНИЙ .  

Ю.И. Онуфриенко, В.И. Ярополов, А.А. Курицын 

Аннотация. В данной статье рассматриваются вопросы методического подхода к 

классифицированию нештатных ситуаций и построению классификатора, требований 

к системам классификации и кодирования информации, процедуры формирования 

классификатора, ориентированной на текстологический метод извлечения знаний. 

      Ключевые слова: база данных, космический полет, нештатные ситуации, космонавт, 

классификатор, текстологический метод извлечения знаний. 
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An Approach to the Formation of the Classifier of Off-Nominal Situations in Spaceflight 

on Basis of the Textual Method of Knowledge Extraction.  

Yu.I. Onufrienko, V.I. Yaropolov, A.A. Kuricyn 
 

Abstract. The authors have developed: a methodical approach to the classification of off-nominal 

situations and to the formation of the classifier; requirements for the classification systems and 

information coding; and a classifier formation procedure, oriented on the textual method of knowledge 

extraction. 

Keywords: data base, space flight, off-nominal situations, cosmonaut, classifier, textual method of 

knowledge extraction. 
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СОЗДАНИЕ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫХ МОДЕЛЕЙ ЗАМКНУТЫХ БИОЛОГО-

ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМ КОСМИЧЕСКОГО НАЗНАЧЕНИЯ НА РАСЧЕТНУЮ 

«ДОЛЮ ЧЕЛОВЕКА» .  

А.А. Тихомиров, С.А. Ушакова 
 

Аннотация. В работе рассматриваются вопросы целесообразности создания 

экспериментальных моделей замкнутых биолого-технических систем жизнеобеспечения 

космического назначения и возможности использования в них ряда технологий, включая 

окисление органических отходов, для организации высокозамкнутого круговорота 

веществ. 
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Creation of the Experimental Models of Closed Biological Life Support Systems per a 

Calculated “Human Share”.  

A.A. Tikhomirov, S.A. Ushakov 
 

Abstract. The paper considers the reasonability of creating experimental models of closed biological life 

support systems for space application and the possibilities of using a number of technologies including 

oxidation of organic waste in order to ensure the high cycle of matter. 

Keywords: biological life support systems, closure of mass exchange, light technologies, cycle of matter, 

biological oxidation of plant waste, mineralization of human exometabolites, phototrophic element, 

heterotrophic element. 
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НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ 

КОСМОНАВТОВ С ПОМОЩЬЮ АНТРОПОМОРФНЫХ  

РОБОТОТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМ В ДЛИТЕЛЬНОМ АВТОНОМНОМ 

КОСМИЧЕСКОМ ПОЛЕТЕ.  

В.Г. Сорокин, В.И. Гущин, Д.М. Швед, О.О. Рюмин 

Аннотация. На основе задач психологической поддержки космонавтов, которые могут 

возлагаться на антропоморфные робототехнические системы в ходе выполнения 

длительного автономного космического полета, определяются некоторые возможности по 

исключению психологических проблем, предоставлению информации для эффективной 

жизнедеятельности в полете, поддержанию необходимого эмоционального и рабочего 

тонуса, нейтрализации состояния психологической неопределенности. 

Ключевые слова: антропоморфная робототехническая система, автономный 

космический полет, космонавты, психологическая неопределенность, психологическая 

поддержка космонавтов, эмоциональный и рабочий тонус. 
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Some Aspects of Psychological Support of Cosmonauts by Using Anthropomorphous 

Robotic Systems in Long-Duration Autonomous Spaceflight.  

V.G. Sorokin, V.I. Gushchin, D.M. Shved, O.O. Ryumin 
 

Abstract. The paper describes some opportunities in order to eliminate psychological problems, to 

provide information for efficient in-flight life-sustaining activity, to keep the required affective and 

working tone, to neutralize the state of psychological uncertainty by means of psychological support from 

the side of anthropomorphous robotic systems during long-duration autonomous space missions. 

Keywords: anthropomorphous robotic system, autonomous space flight, cosmonauts, psychological 

uncertainty, psychological support of cosmonauts, affective and working tone. 
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ИЗМЕНЕНИЕ ФИЗИЧЕСКИХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ КОСМОНАВТОВ  

С ВОЗРАСТОМ.  

В.Г. Назин 

Аннотация: Статья посвящена оценке снижения с возрастом физических (двигательных) 

возможностей космонавтов по выполнению нормативов их физической подготовки к 

полету. Рассматриваются различные факторы, влияющие на скорость изменения 

физических возможностей. Приводятся результаты статистического оценивания 

физических возможностей действующих космонавтов на примерах выполнения ими ряда 

нормативных физических упражнений (тестов, проб). 

Ключевые слова: космонавты, возраст, двигательная активность, физические 

возможности, нормативы физической подготовки, нормативные физические упражнения. 
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Change of Cosmonauts’ Physical Capacities with Age.  

V.G. Nazin 

 

Abstract. The paper analyzes issues of the evaluation of decreasing cosmonauts’ physical (motor) 

capacities with age to meet the physical fitness requirements for a space flight. Various factors that 

influence on the rate of changing human physical capacities are discussed. Results of statistical evaluation 

of active cosmonauts’ physical capacities by the example of performing by them a number of normative 

physical exercises (tests) are given. 

Keywords: cosmonaut, age, motor activity, physical capacities, fitness standards, normative physical 

exercises. 
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ПРОБЛЕМЫ ПРОЕКТОВ ПЛАНЕТНЫХ ЭКСПЕДИЦИЙ И СТРАТЕГИЯ 

КОСМИЧЕСКОЙ ЭКСПАНСИИ .  

И.А. Соболев 

Аннотация: В статье представлен краткий анализ основных проблем и недостатков проектов 

пилотируемых полетов к Марсу, предлагаемых в настоящее время частными компаниями. 

Показана проблематичность их реализации как с технической, так и с организационно-финансовой 

стороны, приводящая к выводу о преждевременности постановки задачи пилотируемой 

марсианской экспедиции в современных социально-экономических условиях. На основе подхода к 

развитию космонавтики, предполагающего увязку космических программ в единую стратегию, 



исходя из достижения поставленных перед всей космонавтикой фундаментальных целей, а также 

осуществления этого развития в соответствии с принципом «от простого – к сложному», показана 

рациональная последовательность этапов космической экспансии ближней перспективы и место 

марсианской экспедиции среди них. 

Ключевые слова: Марс, Луна, межпланетные полеты, напланетные базы, частная космонавтика, 

космическая экспансия. 
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Problems of Planetary Expedition Projects and the Strategy of Space Expansion. 

I.A. Sobolev 
 

Abstract. The paper provides the brief analysis of main problems and shortcomings of manned Mars 

mission projects, offered at present by private companies. It shows the problematic character of their 

implementation from both the technological and financial-organizing points of view, leading to the 

conclusion that this goal is precocious under current socio-economical conditions. Rational sequence of 

expansion steps in space in the near future and the place of the Martian mission are considered on basis of 

the approach which presumes combining manned space programs into a single strategy proceeding from 

achieving fundamental goals of manned space exploration and developing it on a "simple-to-complex" 

basis. 

Keywords: Mars, Moon, interplanetary flights, planet bases, private space manned exploration, expansion 

in space. 
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ИСТОРИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ РАЗРАБОТКИ КОМПЛЕКСНЫХ МЕТОДОВ  

ВЕСТИБУЛЯРНОЙ ПОДГОТОВКИ КОСМОНАВТОВ .  

В.Н. Алексеев, Р.Р. Каспранский 
 

Аннотация. Статья, в историческом аспекте за годы пилотируемой космонавтики 

посвящена рассмотрению совершенствования и разработке новых комплексных методов 

вестибулярной подготовки космонавтов с использованием технических средств в 

сочетании с приемом адаптогена жидкого экстракта элеутерококка как средства, 

повышающего неспецифическую сопротивляемость организма к неблагоприятным 

воздействиям разных факторов внешней среды. Комплексные методы позволили снизить 

требования к вестибулярному отбору космонавтов и расширить возможность участия 

высококвалифицированных специалистов с пониженной вестибулярной устойчивостью в 

космических программах. 

Ключевые слова: вестибулярная подготовка, космическая болезнь движения, кумуляция 

ускорений Кориолиса, активные и пассивные тренировки, адаптогены, летающая 

лаборатория, кратковременная невесомость, автономный динамический стенд. 
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Historical Aspects of the Development of Integrated Methods for Vestibular Training of 

Cosmonauts.  

V.N. Alekseyev, R.R. Kaspransky 
 

Abstract. The paper deals with the historical aspects of improving and developing the new integrated 

methods for vestibular training of cosmonauts using technical facilities in conjunction with taking an 

adaptogen of Eleuterococcus liquid extract to enhance the nonspecific resistance of a body to unfavorable 

effects of various environment factors. Integrated methods allowed to lower requirements for the 

vestibular selection of cosmonauts and provide an opportunity to participate in space exploration 

programs for highly qualified specialists with a reduced vestibular tolerance. 

Keywords: vestibular training, space motion sickness, cumulation of Coriolis accelerations, active and 

passive training, adaptogenes, flying laboratory, short-term weightlessness, autonomous dynamic stand. 
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